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В Ы С О К И Е  Н Л Д О ИСовсем недавно в нашей газете был опубликован Указ Президиума Верховного Совета СССР о награждении доярки колхоза «Путь Ленина» Александры Григорьевны Мухаче- вой медалью «За трудовую доблесть». Высокая награда Родины вдохновила ее на новые трудовые успехи. Так, вянваре текущего года А. Г. Мухачева добилась самого высокого надоя не только по своей ферме, но и в" районе, полу

чив за месяц от своей группы коров 5926 килограммов молока, что на одну фуражную корову составляет по 258 килограммов.Не намного уступает лидеру социалистического соревнования доярка этой же фермыА. Г. Ентерева. надоившая ог каждой фуражной коровы своей группы по 224 килограмма молока. С. МИХАЙЛОВА.
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Поддерживаю почин новаторовС большим вниманием ознакомилась я с письмом новаторов производства, делегатов X XV I съезда КП СС, в котором бни призывают выполнить план 1981 года к 7 ноября.Чувство, которое испытываешь, читая письмо инициаторов этого доброго почина.

делегатов партийного форума, можно выразить коротко, одним словом—гордость. Гордость за наших современников, за те большие дела, которые они вершат.Сегодня я присоединяюсь к числу тех, кто дал'этому доброму почину широкую улицу. Вот мой ответ: к 23 февраля,

ко дйю открытия X X V I съезда Коммунистической партии Советского Союза, я выполню план двух месяцев этого года, а к 7 ноября, в праздник Великого Октября, закончу годовой план. А. РОЗОЧКИНА,парикмахер Тоншаевского райбыткомбината.
С намеченным справлюсь

,Основной задачей агршремы&шшшго 
комплекса является «адешше шШтчтшш 
страны шрщ&ттатт ш тттттмШшшпыкс ы р ь е м 84*. Кз щжтъ Щ  КПСС я ы&гщ.

(Фотохроника ТАСС).

-Я работаю токарем в Тон- шаевеком филиале Семеновского объдниения по производству сувениров. Продукцию нашего цеха хорошо знают во всех уголках нашей страны и далеко за ее пределами. Как правило, изделия наших мастеров отличаются хорошим качеством, они радуют глаз, выглядят очень красиво.Сейчас мы выпускаем вазы, которые после соответствующей подготовки поступают в

продажу. На прилавках они долго не залеживаются За смену каждый из опытных токарей вытачивает по 40— 50 ваз, что намного больше установленной нормы.Хорошо развитое социалистическое соревнование, опыт и мастерство позволили нам намного перевыполнить планы и социалистические обязательства прошлого года и десятой пятилетки в целом.Вступая в одиннадцатую

пятилетку, наш коллектив обязался выполнить план двух месяцев этого года к 23 февраля.—дню открытия X X V I съезда КПСС. Многие из нас поддерживают призыв делегатов ’ XXV I съезда КПСС землякам-горьковчанам закончить план 1981 года к 7 ноября. Я присоединяюсь к их числу и обязуюсь. завершить годовую программу к празднику Великого Октября.В. ВАЛОВ.ШИ............1111........Ill..........II..................ШШШШШ1Ш1........Illlllllllllllllllllllllillllllllllll........ШИШ........... ШШ111Ш1Ш1ШШШШШ1Ш1ШШШ1111Ш........IIIIIIIIIIIIII..........1 1 1 1 ( 1 1 1 1 ........ШШ111Ш1Ш........I........... nun
ЖИВОТНОВОДСТВО —  УДАРНЫ Й ФРОНТ

В Т Р У Д Н Ы Х  У С Л О В И Я Х
В РАБОЧИ Х КОЛ Л ЕКТИ ВАХ

НА ПЕРЕДНЕЙ ЛИНИИВ дирекции совхоза «Вякшенерский» нам подсказали, что зоотехника первого отделения можно найти на Б. Ашкатских фермах. Мы поспешили туда. И действительно А. Целищева, побывав на этих фермах, уже спешила к автобусной остановке, чтобы заглянуть еще на Сухоовражскую ферму.Зимовка в совхозе нынче исключительно сложная в отношении кормов. Дел и забот у специалиста много. За день надо побывать на всех фермах, организовать работу.II д. Б. Ашкаты две молочнотоварные фермы. в которых содержится 400 коров. Обслуживает все поголовье 16 доярок. Есть здесь и подменные животноводы. Внутри фермы тепло, сухо. На ферму мы пришли в то время, когда привезли силос и доярки готовили его к раздаче. Кормов заготовлено мало, но расходуют их здесь экономно, ежедневно взвешивая. Иначе поступать.в такой ситуации и нельзя. Скоту скармливается шесть килограммов осоложенной соломы, один килограмм концентратов, десять килограммов силоса, кормовой прегщпитаг л виде минеральных добавок, хвоя. Судя по рациону надеяться на высокую продуктивность животных не приходится. Достаточно привести такой факт: что самый высокий иадой на одну фуражную корову за январь текущего года у Л. А. Яковлевой — 50 килограммов, а в целом по фермам—20 килограммов. В последующие месяцы зимовки надои будут, вероятно, еще ниже, так как кончаются запасы концентратов. Для лучшего'’поеда

ния скотом соломы ее измельчают, запаривают примитивным способом, 'хотя для этой цели установлен на ферме запарник, который по некоторым весьма неясным причинам пока без действует. Организованы прогулки животных.Имеющаяся на ферме механизация работает, можно сказать, неплохо. Для устранения неисправностей имеется два слесаря. Да и специалисты пункта технического обслуживания рай- объединения сельхозтехника по вызову приезжают. На первый взгляд покажется, что здесь проявляется забота о животноводах, заменяется ручной труд механизмами, но это только мираж. На ферме установлен кормораздатчик, но с его пуском в совхозе отчего-то медлят. Средства на приобретение и установку механизмов затрачены немалые, но отдачи от них пока нет никакой.Не стоит повторяться в отношении Сухо- овражской фермы. Зимовка там проходит примерно в тех же -условиях, с теми же трудностями.• Успешное проведение зимне-стойлового периода во многом зависит и от того, какое отношение к животноводам со сторо.ны руководителей совхоза, специалистов. И, наверное, еще труднее им работается в том случае, когда ме-- ханизмы установлены, но бездействуют.. И если помочь труженикам ферм добрым советом, улучшить условия их труда — значит во многом способствовать подъему животноводства.
С. ЗОЛОТАРЕВА.

Встав на предсъездовскую вахту, коллектив Пижемско- го леспромхоза в январе текущего года ударным трудом обеспечил выполнение производственного плана и социалистических обязательств. За месяц реализовано продукции на 520 тысяч рублей — столько, сколько требовалось по плану. Весомый вклад в общее дело внесли работники лесовозного транспорта.В предсъездовском соревновании наиболее внушительных успехов добились лесо- пилыцики. Они выработали пиломатериалов 6058 кубометров, вместо 5700, выполнив план на 106,3 процента.Выполнена программа января по качественным пиломатериалам, таре ящичной, клепке заливной, текстильным заготовкам, товарам культурно-бытового назначения и другой продукции. Со своими обязательствами справились Пижемский и Ар- бинский лесопункты, лесопильный, деревообрабатывающий, мебельный цехи, склад пиломатериалов. Нижний

склад выполнил план производства деловых круглых лесоматериалов.В январе на Пижем- ском лесопункте выработка на тракторо-смену составила в бригаде В. Ф. Одегова 52,4 кубометра, Н. Д. Ваганова — 45,6 кубометра, В. И. Кириллова — 48,8, Н. Я. Васильева— 40, Н. Н. Колодяжного —42.3, С. С. Шимбуева— 42 кубометра вместо 35 кубометров по норме.Под стать им работали и лесозаготовители Арбинского лесопункта. Здесь выработка на, тракторо-смену составила в бригаде С. И. Окунева 46,8 кубометра, В. М. Каргу— 45,4, П. П. Малышева . —43.3, П. К. Дуплякова —45,1,С. Сальмиярова — 41,1, Ю. А. Брагина — 41,4 кубометра,вместо 37 кубометров по норме. Это передовая линия предсъездовского соревнования, на которую равняются все бригады.
В. СКОРОХОДОВ, начальник планового отдела Пижемского леспромхоза.
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Меняя облик городковЕдинственное в своем роде предприятие по производству электромеханического оборудования для воздушно-канатных дорог страны строится в районном центре' Ахалкалаки, расположенном в горах Малого Кавказа.Новый завод будет первым крупным промышленным предприятием на юге Грузии, которое позволит увеличить занятость населения, повлияет на сокращение миграции, изменит социальный облик старого провинциального . городка. Здесь вырастут многоэтажные дома, новые школы, культурно-бытовые учреждения, а ж елезная дорога, строительство которой ведется быстрыми

темпами, соединит южные и центральные районы республики.— В соответствии с проектом к X X V I съезду КПСС, предусматривающим преимущественное развитие малых и средних городов, — сообщили корреспонденту ТАСС в Госплане республики, — в одиннадцатой пятилетке намечено принять меры по развитию в Южной Грузии машиностроения, цветной металлургии, производства стройматериалов, в Абхазии и Юго-Осетии — легкой промышленности, в Восточной Грузии —предприятий по переработке винограда и плодов.
М. ТРАСКУНОВ.Тбилиси.

тели обязуются ко дню откры- несколько тракторов «ДТ-75С»

ПРИНЦИПИАЛЬНО, ПО-ДЕЛОВОМУ
«В период коммунистического строительства повышается 

значение кооперации, как одной из форм вовлечения масс, 
в коммунистическое строительство, школы коммунистичес - 
кого воспитания и общественного управления».(Из Программы КПСС).В поселке Пижма по-деловому, с большой активностью прошло кустовое собрание членов-пайщиков потребительской кооперации. К 17 часам дня аккуратно собрались в контору жители улиц Ленина, Калинина, Жданова и Королева.По итогам работы за 1980 год с докладом выступил директор Пижемского розничного торгового предприятия 

А. С. Смирнов. Он конкретно и ясно доложил собравшимся о работе торговли за год, отметил положительные стороны, а также недостатки в работе отдельных магазинов.Лучше других в течение года работали коллективы: магазина № 6 (заведующая магазином Зоя Максимовна Дерябина), где годовой план выполнен на 102,2 процента, универмаг (заведующая Нина Кузьминична Трушкова), где

годовой план выполнен на 102 процента, магазин культтоваров (заведующая Антонина Васильевна Маковеева). где годовой план выполнен на 102 процента, и магазин № 4 (заведующая Нина Александровна Мокровицкая), где годовой план выполнен на 101 процент. Отмечена четкая и добросовестная работа заведующей базой Раисы Семеновны Синцовой.После доклада были заслушаны также .данные о работе магазинов. В прениях выступили Ф. И. Лосев, М. И. Шу- веров, В. Ф. Втюрин, В. П. Спиров. А. С. Новоселова и И. С. Бондарев.Выступившие отметили, что за последнее время значительно улучшилась культура обслуживания населения, вырос культурный уровень работников прилавка. В прода

же бесперебойно круглый год имеется комиссионное свиное и говяжье мясо, соленые и маринованные огурцы и помидоры, различных сортов рыбные консервы. Не было перебоев в товарах повседневного спроса. Идет февраль, а в продаже имеются яблоки, чего не встретишь в других местах.Наряду с этим выступавшие отметили ряд недостатков в торговле. К ним отно сятся торговля с перебоями мебелью, резиновой и валяной обувью. Очень редко торгуют тканями и хлопчатобумажными изделиями. Отсутствует в продаже постельное белье и теплое мужское белье. Из-за недостатка транспорта плохо организована выездная торговля в сельскую Местность.В заключение А. С. Смирнов сказал, что замечания выступающих справедливы, заслуживают внимания, и работники торговли будут их устранять.
М. ШУВЕРОВ.

с двигателем мощностью 170 л. с.Серийное производство этих пахотных гранторов будет освоено в одиннадцатой пятилетке.Новая сельскохозяйственная машина общего назначения значительно отличается от своих предшественников. Она имеет в трансмиссии гидро

трансформатор, обеспечивающий автоматическое и бесступенчатое изменение скорости движения в зависимости от нагрузки.Намного комфортабельнее стала кабина. В ней не так шумно, специальная установка очищает воздух от пыли, летом охлаждает, а зимой —подогревает.

Сейчас в цехах опытного производства идет сборка новых энергонасыщенных тракторов «ДТ-75С», которые пройдут испытания в различных хозяйствах страны.На снимке: тракторы «ДТ- 75С», подготовленные к испытаниям. яФото Э. Котлякова. *►(Фотохроника ТАСС).
Служба быта Е СТ Ь НАД НЕМ П О Р А Б О Т А Т ЬСтало хорошей традицией у бытовиков района ежегодно подводить итоги работы, выявлять недостатки, намечать планы на будущее. На нынешнем собрании были одновременно проанализированы результаты труда в целом по отрасли за десятую пятилетку. Этому вопросу было посвящено выступление директора райбыткомбн- ната 3. М. Плахиной.Зоя Михайловна, в частности, отметила, что коллектив комбината направляет свою работу на более полное удовлетворение спроса трудящихся на все виды услуг,, повышение культуры и качества обслуживания населения, сокращение сроков выполнения заказов. Коллектив неплохо поработал в 1980 году.План выполнен на 103,5 процента. 20 декабря был выполнен годовой план и дано услуг сверх плана на 10,8 тысячи рублей, по селу — 6 тысяч рублей, с темпом 110,9 процента, по селу — 115,2 процента. Выполнен план прибылей на 100,7 процента. Выдано услуг в расчете на 1 человека 14 руб. 99 коп., по селу — 12 руб. 60 коп., по городу — 17 руб. 08 коп. Выполнили план и дополнительное задание: массовый цех — заведующая Е. Д. Антакова, Тоншаевский Дом быта — заведующая Г. В. Евстропова, Тоншаевское . ателье — заведующая Л. И. Втюрина, Ошминский КПП — цриемщик Л. С. Кислицына, Болыпе- селковский КПП — приемщик Р. И. Енаева. Ниже своих возможностей поработали и не выполнили плановых заданий Пижемский Дом быта —заведующая Г. А. Яфарова, Буреполом- ский КПП — заведующая 3. А. Кислицына, Вякшенерский КПП — заведующая В. Томилова, Кувербский КПП — заведующая Р. А. Пенькова. Всего этими подразделениями недодано услуг на 23,2 тысячи рублей.Коллектив райбыткомбината на про тяжении всей десятой пятилетки из года в год выполнял свои плановые задания и 11 декабря 1980 года рапортовал о выполнении пятилетнего плана. Дано услуг сверх плана за 5 лет на 20 тысяч рублей, а по селу— на 16

тысяч рублей. Этим самым была решена задача, поставленная X X V  съездом КПСС, — увеличить объем бытовых услуг в 1,5 раза.В десятой пятилетке в нашем районе начала функционировать сеть комплексных приемных пунктов (КПП) на центральных усадьбах колхозов и совхозов. В настоящее время работает семь КПП. Общий объем бытовых услуг за 1980 год составил 96,6 тыс. руб. На один сельский КПП приходится 13,8 тыс. руб. Это, правда, неплохо, но если посмотреть в разрезе, то получается такая картина: из месяца в месяц выполняется план Ош-

минским КПП — приемщик Л. С. Кислицына. Она выполняет план на 150— 200 процентов по всем 17 позициям. За 1980 год этим КПП оказано услуг на 21,9 тысячи рублей. На одного жителя по Ошминскому сельскому Совету оказано услуг на 18 рублей 40 копеек.А совсем иначе обстоят дела в совхозе «Вякшенерский». Здесь оказано услуг на 10,2 тысячи рублей. За весь год был выполнен план только в январе, марте, ноябре, декабре. На одного человека оказано услуг всего на 9 рублей 27 копеек. Совхозы одинаково находятся от райцентра, одинаково не приспособлены помещения, а вот люди, которые отвечают за бытовое обслуживание, здесь разные.Главное в работе приемщика — это узнать нужды и потребности населения и потом только рекомендовать им те услуги, которые райбыткомбинат делает. Ведь многие жители района не знают их перечня. Нужно всегда держать тесную связь с руководителями колхозов и совхозов.Если посмотреть как идёт работа по видам услуг, то здесь наблюдается

большая контрастность. Из 17 позиций было выполнено 9. Здесь, конечно, есть и объективные причины (недостаточно бывает хлопчатобумажных тканей, меховых воротников), но есть и такие, которые не выполняются по вине самих бытовиков. Например, не выполнили услуга по прокату за год всего на 150 рублей. Или, допустим, не выполнен план по ремонту обуви на 400 рублей. Это значит, что ежемесячно надо было дополнительно подшивать пару валенок на каждом КПП.Большую работу комбинат проводит по подготовке кадров. За десятую пя

тилетку подготовлено 73 человека разных специальностей (фотографы, парикмахеры, часовые мастера, вязальщицы, закройщики, наладчики швейного оборудования, портнихи легкого платья, верхней одежды). Большинство из них трудятся в своем районе и приносят людям радость сво им хорошим трудом. Это такие мастера своего дела, как парикмахер А. В. Розочкина, мастер по пошиву головных уборов Л. И. Созинова, бригадир верхней одежды Н. В. Смирнова, обувщик В. И. Шерстяных, приемщик КПП Л. С. Кислицына, портниха Т. Д. Козлова, швея-мотористка 3. Д .. Комарова, товаровед Ф. И. Томаров, заведующая ателье Л. И. Втюрина, заведующая Домом быта Г. В. Евстропова, приемщик КПП Р. Н. Енаева и многие другие.За последние годы резко возросла обеспеченность населения радиоприемниками, магнитофонами,, стиральными машинами, холодильниками и т. д. Все это говорит о большой экономической значимости ремонтно-восстановительных работ, осуществляемых предприятиями бытового обслуживания.

Поэтому в текущем году нужно наладить работу по ремонту сложно-бытовой техники и отправлять ее в г. Горький в объединение. Трудностей будет много, но жизнь просто-напросто требует этого. Следует начать ремонт трикотажных изделий у себя в подразделениях.Говоря о тех вопросах и задачах, которые делаются и решаются, надо отметить, что бывают еще случён плохого качества изготовления изделий, нарушение сроков исполнения заказов, срывы графиков выездов в КПП. За 1980 год по райбыткомбинату отказались от заказов И  человек. Это те заказы, которые рассматривались комиссией.Судьбу всех планов решают люди. Сейчас особенно важно на каждом рабочем месте, на каждом производственном участке еще раз глубоко проанализировать все ресурсы, сделать все для того, чтобы с первых дней нового пятилетия взять четкий трудовой ритм, создать условия для высокопроизводительной работы.Идет первый год одиннадцатой пятилетки, он войдет в историю страны, как год X X V I съезда КПСС. Коллектив райбыткомбината для более успешного выполнения задач принял на себя повышенные социалистические обязательства, выполнение которых позволит досрочно выполнить годовой план к 29 декабря: дать сверхплановой продукции на 5 тыс. рублей, бытовых услуг—на 3 тыс. рублей. В честь X X V I съезда КПСС выполнить план февраля к 27 числу и дать сверх плана бытовых услуг на 1 тысячу рублей.Новые виды, новые формы обслуживания — одна из главных задач одиннадцатой пятилетки. Нужно больше заниматься оформлением салонов, повышать качество исполнения и но срывать сроки изготовления заказов. Вот повседневные задачи, над которыми надо работать. Решение всех этих вопросов даст возможность справиться с теми задачами, которые записаны в проекте Основных направлений на 1981—1985 годы.
Л. КУДРЯШОВА.

Значительно улучшить бытовое обслуживание населения. Увели
чить объем реализации бытовых услуг примерно в 1,4—1,5 раза. Повы
сить качество выполнения заказов и культуру обслуживания. Преду
смотреть более высокие темпы роста объема реализации бытовых ус
луг в сельской местности.(Из проекта Ц К  КПСС к X X V I съезду партии).
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Р А Б О Т Н И К И  Ш Ш Г Ы - Ш Ш  ПАРТИИ__________________ _________________________________________Содействовать развитию социалистической культуры и искусства, повысить их роль в формировании марксистско- - ленинского мировоззрения, более полном удовлетворении многообразных духовных потребностей советских людей.(Из проекта ЦК КПСС к X X V I съезду партии).
П Р О П А Г А Н Д И Р У Е М  К Н И Г УАктивно включился в работу по достойной встрече X X V I съезда КПСС и коллектив Тон- шаевской центральной детской библиотеки (ЦДБ).В библиотеке разработан план массовых мероприятий «От съезда к съезду», предусматривающий организацию читательских конференций, устных журналов, бесед, книжных выставок. Каждый работник ЦДБ принял личные обязательства навстречу X X V I съезду КПСС.Пропаганда литературы о жизни и деятельности В. И. Ленина, его идейно-теоретического наследия, документов КПСС, воспитание учащихся в духе коммунистической идейности, советского патриотизма, интернационализма, высокой организованности и дисциплинированности, пропаганда достижений и преимуществ социалистического строя —вот основные направления, по которым ведется работа библиотеки навстречу X X V I съезду КПСС.С этой целью в библиотеке для учащихся всех возрастов оформлялись книжные выставки, проводились обзоры, беседы На темы: «Навстречу X X V I съезду КПСС», «Я планов наших люблю громадье», «Твоя и моя пятилетка»,' «От съезда к съезду», «Маршрутами пятилетки», «Мой край Нечерноземье — моя земля».С группой учащихся первых классов проведен Цикл ленинских чтений «Ленин с нами».С членами клуба «Буратино» (организованного для учащихся 1—5 классов) проведена беседа «Твоя строка в рапорт X X V I съезду КПСС». Проводя беседу, заведующая читальным залом ЦДБ 3. С. Михали- цына особенно подчеркнула слова Л. И. Брежнева «Дети должны учиться, чтобы больше знать, чтобы расти умными, смелыми, отзывчивыми».В 7-х классах Тоншаевскоп средней школы совместно со

школьной библиотекой проведена читательская конференция «Коммунизму учиться, коммунизм строить», на которой учащиеся говорили о Ленинском завете молодежи, о смысле завета «Учиться коммунизму» в современных условиях.На заседаниях «Клуба юных правоведов», организованного в интернате для учащихся 7—8 классов, обсуждались вопросы о законе и праве, о со ветском образе жизни, о жизни в странах капитала.В ближайшее время библиотека планирует провести с учащимися' 6—8 классов диспут «О поколении, о себе», устный журнал «Два мира — две демократии».В день открытия съезда в библиотеке будет развернута выставка-просмотр «На коммунистов равняем шаг».В результате всей проделанной работы в библиотеке возросла выдача общественно- политической литературы, закреплен стопроцентный охват учащихся 1—8 классов книгой. 81,3 процента учащихся привлечены к систематическому чтению.Но не решена еще в библиотеке задача привлечения учащихся к систематическому чте нию книг общественно-политической тематики, не все учащиеся сами обращаются к общественно-политической литературе. Чаще спрос читателей обоснован домашним заданием, подготовкой общественного поручения.Готовясь к достойной встрече X X V I съезда КПСС, коллектив библиотеки сумеет устранить отмеченные недостатки, будет добиваться дальнейшего совершенствования методов идеологической работы, повышения эффективности пропаганды книги, внедрять в практику наиболее результативные формы работы с читателями.
Н. КАЛЬСПНА. заведующая центральной детской библиотекой.

П Л А Н О М Е Р Н О ,
Ц Е Л Е Н А П Р А В Л Е Н Н ОВажное мобилизующее значение для активизации массово-политической деятельности среди населения имеет Всесоюзный смотр работы культурно-просветительных учреждений, посвященный X X V I съезду КПСС, объявленный Министерством культуры СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ.Если говорить об отличительных чертах, характеризующих работу учреждений культуры в преддверии съезда — то это, прежде всего, идейная направленность проводимых мероприятий, это постоянный поиск наиболее эффективных путей и форм идеологического воздействия, забота о расширении влияния клуба, библиотеки на различные слои и группы населения.В комплексные планы работы многих учреждений культуры района включены тематические культурно-массовые мероприятия, поел я - щенные предстоящему съезду партии: чествования передовиков производства, общественно- политические чтения, лектории, кинолектории, тематические вечера. встречи с партийными, советскими, профсоюзными руководителями района, ветеранами партии и труда.Значительное внимание уделяетея обновлению наглядной агитации, оформлению стендов, пропагандирующих ход и результаты социалистического соревнования трудовых коллективов района.В библиотеках открыта постоянно действующая книжная выставка «XXVI съезду партии —достойную встречу», где в разделе «Наши трудовые подарки съезду» отражается ход предсъездовского социалистического соревнования в трудовых коллективах района. Библиотеками проведены следующие массовые мероприятия: устный журнал «С Лениным в сердце» для рабочей молодежи поселка Пижма, для учащейся молодежи' был проведен тематический вечер «Бери в наследство мужество отцов». В центральной библиотеке организован цикл книжных выставок «Обсуждаем проект ЦК КПСС».Значительное внимание в течение года уделялось пропаганде литературы в помощь трудовому, нравственному, эстетическому воспп танию. В каждой сельской библиотеке ведется работа с читательскими группами животноводов, механизаторов, специалистов сельского хозяйства. Сейчас фонд библиотек составляет свыше 290, тысяч книг, количество читателей 21,5 тысячи человек, количество выданной литературы превышает 450 тысяч книг.За 1980 год в клубных учреждениях района прочитано 1200 лекций и бесед. Проведено более- 600 тематических вечеров и других массовых мероприятий. Значительно больше поставлено концертов художественной самодеятельности и профессиональных коллективов. На всех этих мероприятиях побывало свыше 100 тысяч человек.Важное место в работе, например, районного Дома культуры занимает эстетическое воспи

тание. Работает университет культуры с тремя факультетами: общественно-политическим, литературным и музыкальным.В некоторых - школах нашего района уроков музыки, пения совсем нет — некому препода вать, в других-Сеть, но ведут эти уроки люди несведущие. Вот и получается, что эстетический вкус ребят формируется стихийно, под воздействием транзисторов или магнитофонных записей. А в результате...Спросите, например, у сельского подростка, какого русского или советского композитора он знает. В лучшем случае назовет кого-то из популярных песенников, чаще отмахнется от вопроса. Потому что ему знакомы лишь ВИА.А ведь проблема организации полноценного эстетического воспитания, в частности, музыкального, представляется сейчас важной.С переходом в 1980 году в новое здание РДК значительно улучшилась его работа по всем направлениям. Стал более интересным и разно образным отдых- трудящихся. Все мероприятия РДК стали привлекать большое количество молодежи. Удобная, красивая мебель, хорошо оформленные комнаты для кружковой работы, залы: зрительный и танцевальный привлекают много посетителей на предлагаемые мероприятия: выставкй, концерты, лекции, вечера, балы, на телевизионные передачи у цветного телевизора.По инициативе П. В._Тыринова — председателя Тоншаевского поссовета — в РДК создан и работает несколько лет университет охраны природы. В 1980 году прошла научно-практическая конференция по вопросам охраны природы, организуются различные выставки.Готовясь достойно встретить X X V I съезд КПСС, работники культуры района развивают все виды и жанры самодеятельного художественного творчества. В районе проведен смотр конкурс чтецов «Есть такая партия». В феврале будет проведен на базе Тоншаевского РДК смотр народных коллективов шести северных районов области. Готовится районный смото детской художественной самодеятельности. Ведется активная подготовка ко II Всесоюзному фестивалю самодеятельного художественного творчества. 12 процентов сельского населения привлечено к участию в художественной самодеятельности в районе. Улучшается качестдщшын состав кадров, 6 процентов работников с высшим образованием, 44 процента — со средним специальным.Формируя клубную афишу, намечая комплекс дел к этому событию, ’культпросветработники района закономерно отводят ведущее место тем из них, которые обладают способностью активно влиять на труд, на соревнование. Предсъездовские дни являются смотром творческих сил и дел культпросветучреждений района.
А. КРЮЧКОВА,заведующая отделом культуры.

Д Е Т С К«Организация детей —. это лучший путь воспитания коммунистов». Этими словами В. И Ленина и руководствуется в своей работе районный Дом культуры. Вот основные принципы, которые являются главными в нашей работе. Это—коммунистическая идейность, связь с жизнью, общественнополезная направленность, самостоятельность детей в сочетании с умелым и тактичным руководством, учет возрастных и индивидуальных особенностей подростков. Хочется немного рассказать о наших кружковцах.. Группа учащихся 7— 8 классов играют и поют в вокально-инструментальном ансамбле.В. Ложкин играет на ритм- гитаре, В. Смердов на бас-ги- таре) на рояле и. электрооргане

ИЙ А Н С А М Б Л Ь— О. Евстроиова. В репертуаре ансамбля нестареющая пионерская песня «О маленьком барабанщике» композитора Шварца, «Пропала собака» музыка Шаинского, «Песня о маленьком трубаче» музыка Никитина, «Качели» музыка Крылатова. Эти песни с большим успехом исполняет Олег Ложкин.Ребята часто выступают в концертах. Очень много и увлеченно j занимаются музыкой. Они выучили ноты, овладели навыками игры на инструментах. Большие нагрузки не мешают им заниматься в общеобразовательной школе. Среди них нет неуспевающих.Руководитель ансамбля, инструктор РДК Л. Колдырин развивает творческие увлечения и дарования ребят. Так, проявились способности у Н. Сави

ных. Он отлично играет на ударных инструментах и. несомненно, из него может выйти мастер своего дела. 'Сейчас детский вокально-инструментальный ансамбль вместе с другими детскими художественными коллективами готовится к смотру детского художественного творчества. 1 марта они выступят на районном показе, а впоследствии—на межрайонном смотре. Мы думаем, что они не посрамят чести нашего коллектива.Необходимость создания детских групп и коллективов особенно остро стоит в период подготовки ко II Всесоюзному фестивалю самодеятельного художественного творчества.
С. ЛОБАСТОВ, директор районного Дома культуры.

Большой популярностью пользуется у гоншаевцев ансамбль песни и танца районного Дома культуры. В репертуаре ансамбля русские народные песни, хороводы, песни советских композиторов.Ни один смотр, ни один концерт художественной самодеятельности не обходятся без его участия. Самодеятельные артисты — частые гости на полях и фермах.На снимке: группа ансамбля. Фото В. Соловьева,



Школьная жизнь

П А МЯ Т И
Ю Н Ы ХВо всех пионерских дружинах со 2 по 8 февраля прошла неделя юного гороя-антнфашис- та. В этой неделе приняли активное участие тюнеры Тон- шаевской средней школы. Прошли беседы, посвященные памяти юных, конкурсы политического плаката между отрядами. Пионеры провели операцию «Миллион— Родине», собрав 1480 килограммов макулатуры, и перечислили все- заработанные деньги в Фонд мира- Закончилась неделя торжественной линейкой.Все пионерские отряды выстроились на линейку. Идет сдача рапортов, затем вынос дружинного знамени. Звучит мелодия «Орленка». Группа ребят готовится к монтажу. «Памяти юных, девочкам и мальчикам всех стран мира, тем, кто боролся и умирал за свободу, революцию и счастье людей, посвящается день 8 февраля...» — звучат слова ведущего.Ребята рассказывают, что' это за день 8 февраля, и почему именно этот день был выбран памяти юных...Идет перекличка героев, погибших в борьбе за светлое будущее.Звучат слова вожатой: «Пионерским салютом и минутой молчания почтим память павших, отдавших свою жизнь за свободу и счастье людей». Пионеры отдают салют. Звучит «Бухенвальдскин набат». Линейка продолжается. Пионеры рассказывают о том, что. еще не везде мирное ̂ небо, еще гибнут в борьбе старики, женщины, дети.«Мы хотим, чтобы на всей Земле был мир», «Мы не хотим войны». Об этом говорят ребята. Они дают клятву о защите мира и .солнца, о памяти ' павших.

Е. АНТИПОВА,старшая пионервожатаяТоншаевской средней школы.

СШ А. Демонстрация протеста против дискриминации женщин прошла в городе Белвыо (штат Вашингтон).Ее участники потребовали предоставления женщинам равных прав с мужчинами и ликвидации неравноправия женщин на производстве. Па разгон марша были брошены усиленные наряды полиции. Около 20 участников демонстрации арестованы.На снимке: полицейские расправляются с участниками выступления.Телефото А П —ТАСС,

«Способствовать всестороннему развитию и сближению наций и народностей СССР, усилению социальной однородности общества...».(Из проекта ЦК КПСС к X X V I съезду партии).
Трудящиеся Горно-Алтайской автономной области в минув, шей пятилетке сделали новый крупный шаг в экономическом п социальном развитии. Объем производства и производительность труда за пятилетие воз

росли на 17,3 процента. Затра ты на улучшение условий труда возросли за этот период более чем в полтора раза.Значительно укрепилась материально-техническая база колхозов и совхозов, в разви

тие которой за годы десятой пятилетки вложено на 38 миллионов рублей больше, чем в девятой. Потребление электро ■ энергии на селе возросло на 60 процентов.Трассой мужества и дружбы называют Чуйский тракт - (па верхнем левом снимке). Через перевалы, по дорогам, вырубленным в отвесных скалах. - водители доставляют грузы в отдаленные районы Горного Алтая и в братскую Монголию.На правом верхнем снимке: знйтпый чабан Магдалина Семеновна Тонтушева. В этом году она отмечает 40-летие работы в совхозе «Советский А л тай». За достижения в труде она награждена орденами Ленина и Трудового Красного Знамени. Коммунисты Алтай ского края Оказали М. С. Тон- тушевой высокое доверие, избрав ее делегатом X X V I съезда КПСС.В селе Майма в десятом пятилетии вступил в эксплуатацию маслосырзавод (на левом нижнем снимке), за смену здесь перерабатывают 50 тонн молока.Отличный подарок получили юные жители села Турочак в Горном Алтае. В красивом деревянном теремке - открылся детский магазин «Сказка» .(на правом снимке). Здесь можно купить одежду для детей, школьные принадлежности, спортивный инвентарь, игрушки.Фото В. Садчикова.(Фотохроника ТАСС).
ЧИТАТЕЛЬ П Р Е Д Л А ГА Е Т  .

СЛОВО О ВАЖНОМ ДЕЛЕ
Советы врача

КОГДА ВЫЕдва ли кто-нибудь останется безразличен к постоянным сообщениям по радио и телевидению о частых дорожно- транспортных происшествиях. Не редки случаи, когда неисправность движения или рассеянность пешехода приводят к несчастному случаю, но главную ответственность несет водитель. Поэтому, отправляясь в дальний рейс, ему не следует забывать о том, что он может стать объектом непредусмотренных событий, к которым должен быть подготовлен физически и. психически.Положение водителя, сидящего неподвижно за рулем, автоматичность обычных при вождении движений — сцепление, газ, тормоза, переключение передач — могут привести к болям, судорогам мышц. Во избежание этого неплохо водителю через каждые 100 километров останавливаться мину г на 5—10. Утомление зрения, жжение в глазах, которое появляется от отражаемого светового луча и встречных фар ночью, может привести к неправильной оценке дистанции, и в этом случае водитель должен остановиться и отдохнуть. Машину надо проветривать и желательно, чтобы водитель не курил во время движения, так как в это время внимание йо- дителя отвлекается, к тому же одна рука занята сигаретой.Нервное напряжение и стремление доехать до цели за определенный отрезок времени тоже являются факторами, способствующими утомлению водителя и уменьшению

ЗА РУЛЕМ...его внимания дороге и окружающей обстановке.Пища является очень важным условием для бодрого состояния водителя. У  него должен быть определенный режим питания. Перед выездом надо хорошенько позавтракать, причем, нища должна быть богата белком: молоко, молочные продукты, мясо, яйца. В пищевой рацион следует включить и продукты, содержащие углеводы и жиры (хлеб, печенье, масло, яблоки). Не следует есть за рулем, даже секунды невнимания могут стать причиной аварии. Не следует употреблять во время рейсов тяжелую, трудно- перевариваемую пищу, так как от нее водителя клонит ко сну. II самое важное: не надо забывать, что алкоголь во всех видах — самый большой враг водителя.Если приходится ехать ночью, остановки в пути надо делать чаще, чем днем, во время остановок медленно и спокойно поесть, выпнть стакан чая или кофе. Чувство голода хорошо снимают продукты, содержащие углеводы: печенье, сахар, шоколад, которые следует брать с собой, и которые можно есть в движении.Кроме того, употребление продуктов, содержащих большое количество углеводов, уменьшает усталость и нервное перенапряжение, возникающее во время долгого пути.Думается, что выполнение этих простых советов поможет водителям в их работе.
А. СТРЕЛЬНИКОВ, врач районной больницы.

За' последние годы в районе участились случаи возникновения пожаров от замыкания электропроводки. Каждый такой случай вызывает и . тревогу, и печальные раздумья. Ведь в огне погибают не чоль- ко большие материальные ценности, но иногда даже люди. Скажем, сгорел дом, то ущерб. легко вычислить и возместить. А если сгорел ребенок. Эту утрату пи рублем, ни чем-либо другим не выразишь.Трагический случай произошел недавно в поселке Шай- гино, когда во время пожара сгорели трое детей. Обнаружилось, что пожар возник от использования самодельного предохранителя. Следует сказать, что . использование разного рода «жучков» получило заметное распространение.II еще одна мысль невольно возникает, когда думаешь о причинах пожаров. А кто же у нас в районе ведает проверкой исправностиs электропроводки? В коммунальных домах этим делом обязан заниматься отдел коммунальных предприятий. Обязан. Но как он несет эту службу? Прямо скажем: очень плохо. Годами в квартирах никто не бывает. Да и кому же быть, когда отдел иногда обходится без электрика. Надо, скажем, заменить старую электропроводку на новую или поставить к счетчику вторую пробку, я сделать это некому. Вот и приходится ходить п а райцентру, искать электрика. В таких случаях рад всякому «ремесленнику», лишь бы сделал.С электричеством шутки

плохи. Необходимо не реже одного раза в месяц проверять исправность электропроводки в коммунальных домах. II не только проверять, но и устранять неисправности.А что же сказать о частных домах? Здесь неразберихи еще больше. Попробуйте выяснить, кто и .когда проверял в этих домах электропроводку? Здесь все отдано на откуп самих жильцов. А ведь не каждый из них компетентен в вопросах энергетики, ^Словом, надо, наконец, навести в этом деле нужный порядок,—
И. СМИРНОВ.
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